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大自然不可征服，但命运可以
追梦四十三载，戴着义肢登顶珠峰，夏伯渝获劳伦斯最佳时刻奖

“去年， 我在 69 岁时第五次攀

登珠峰， 它终于接纳了我。” 细心的

人不难发现 ， 夏伯渝从来不愿使用

“征服” 之类的字眼， 去描述自己与

珠峰间的微妙联系， 无论是私下里的

闲聊， 或是两天前获颁劳伦斯世界体

育奖最佳时刻奖时的感言。 “人类在

大自然面前太过渺小， 大自然永远不

会被征服。” 这段被夏伯渝反反复复

念叨了千百遍的话， 还有着短促而有

力的后半句 ， “但人的命运却可以

（被征服）。”

为了登顶珠峰的一刻， 夏伯渝等

待了整整 43 年。 这段关于人类与命

运抗争的故事， 始于 1975 年， 夏伯

渝第一次攀登珠峰之旅。

对于那时更热爱足球的他而言，

登顶 “世界之巅” 从来不是内心深处

的某种执念。 这位一年前才被国家登

山队选入的机床铸造厂钳工或许也从

未想过， 自己的人生会就此改变。 一

场不期而至的暴风雪， 将挣扎了两天

三夜的夏伯渝赶向了返程下撤之路。

为帮助中途弄丢睡袋的队友御寒， 他

让出了自己的装备， 盖着衣服在寒冷

的帐篷里凑合了整整一宿。 直至下山

后， 夏伯渝才发现， 自己冻伤的双脚

再也无法与登山靴脱离， 等待他的将

是一场截肢手术。 更残忍的是， 就在

手术前不久， 夏伯渝从医院的收音机

里听到了队友登顶的消息。

在他此后的人生中 ， 所遭遇的

种种不幸或多或少都与这场变故有

关 。 为了有朝一日能站在多少登山

人穷尽一生苦苦追寻的珠穆朗玛峰

之巅 ， 夏伯渝日复一日坚持着常人

难以想象的训练， 代价则是双腿与义

肢连接处长期过度摩擦引发的血栓，

以及长期不愈而诱发的癌变。 又一轮

的截肢手术并不是苦难的终点， 1996

年医生发现， 夏伯渝体内的癌细胞已

转移至淋巴。

接踵而至的不幸没有改变执着。

但直到 2014 年， 已成功登顶新疆慕

士塔格峰 （海拔 7546 米） 的夏伯渝

才重新走上了由珠峰大本营向上的登

山路。 他知道， 留给自己的时间不多

了。 那一次， 因为雪崩， 夏伯渝不得

不中途下撤。 在他的人生中， 曾五次

挑战珠峰 ， 每一次都游走在生死边

缘———2015 年第三次挑战时突发地

震无奈放弃， 一年后又因遭遇暴风雪

而计划破灭， 那一次他与身边的夏尔

巴向导距离山顶只差 94 米， 但夏伯

渝明白， 对于这群年轻的向导而言，

这只是一份工作， 不必为了他的梦想

陪葬。 幸好如今， 这一切都成了登顶

那一刻的曲折铺垫。

在夏伯渝的卧室里， 挂着一幅珠

峰的壁画， 那是他魂牵梦绕大半生的

画面。 “没有多少人曾见过珠峰之巅

的景色，” 在他的记忆里， 那是一块

陡峭的平面， 向四周看去， 满眼尽是

从云雾中探出头的山尖。 在登山者如

朝圣般膜拜的珠穆朗玛峰面前， 这些

平日看来雄伟异常的高山， 却也只能

静静仰望 。 或许唯有见识过这般画

面 ， 才能真切体会到大自然的不可征

服 。 就是登顶的这一次攀登 ， 夏伯渝

也走得异常艰险 ， 甚至还没来得及在

世界之巅欣赏够风景或是留下一张单

人照 ， 就因为暴风雪的来临不得不迅

速返程 。 下山途中 ， 夏伯渝的义肢不

知多少次卡进了冰缝 ， 一旦脱落就很

可能意味着死亡。

幸运地回到珠峰大本营 ， 夏伯渝

等来了或许是坎坷人生中最幸福的时

刻 ， 不止因为毕生美梦成真 ， 还因为

在那里见到了悄悄来到大本营的儿子

夏登平。 在此之前 ， 34 岁的夏登平从

未亲眼见识珠穆朗玛峰的雄伟 ， 但他

比任何人都理解父亲心中燃烧的那团

火焰 。 不过 ， 有一件事或许是夏登平

未曾预料到的 。 那一次 ， 他只身前往

珠峰大本营的重要原因， 是他以为这将

是父亲最后一次攀登如此巍峨的高峰

了。 然而功成名就之后的夏伯渝并未打

算停下脚步。

攀登七大洲最高峰， 徒步到达南北

两极极点 ， 在夏伯渝近乎疯狂的计划

里， 欧洲最高峰厄尔普鲁士峰将是下一

站。 时至如今， 夏伯渝的脸上依然清晰

可见冻伤后久久未能消去的黑色印迹，

他在说起这份 “7+2” 计划时， 眼神里

透出的坚毅让人想起海明威笔下那位与

鲨鱼、 与命运搏杀的老渔夫———“在他

身上 ， 一切都显得古老 ， 除了那双眼

睛。 它们像海水一样湛蓝， 愉悦又不愿

认输。”

越来越多大学生爱上冰雪运动

大冬会中国代表团成立，将参加8个大项的角逐

第 29 届世界大学生冬季运动会中

国大学生体育代表团近日在长春成立。

本届大冬会将于 3 月 2 日至 12 日在俄

罗斯克拉斯诺亚尔斯克举行 ， 共设 11

个大项、 76 个小项的比赛 ， 预计将有

50 多个国家和地区的 5000 余名运动

员、 教练员及官员参加。 中国代表团总

人数约 180 人 ， 由花样滑冰 、 短道速

滑、 女子冰球、 男子冰壶、 女子冰壶、

高山滑雪、 单板滑雪、 越野滑雪、 自由

式滑雪等九支队伍组成， 将参加 8 个大

项、 37 个小项的比赛。

国家体育总局冬季运动管理中心副

主任洪平介绍， 本届大冬会中国代表团

的组团工作从 2018 年初便已开始 ，

“为了把品学兼优、 精神风貌好、 运动

能力突出的大学生运动员选拔出来， 我

们举行了一系列面向大学生的比赛 。

2018 年 9 月在上海举行的冰壶选拔赛，

哈尔滨体育大学的女子冰壶队和上海对

外经贸大学的男子冰壶队脱颖而出， 获

得代表我国出战大冬会的资格。 高山滑

雪、 单板滑雪平行大回转队则依托中国

大学生滑雪挑战赛进行选拔， 获得前四

名的运动员入选本届大冬会国家队。”

伴随着冬季体育项目在我国校园的

大力开展， 热衷于参与冰雪项目的大学

生也越来越多， 所带来的变化也切实反

映在了参赛阵容的增厚上。 高山滑雪队

领队逯明智透露， 上届大冬会参加高山

滑雪项目的运动员只有四名， 这次不仅

人数增加了近一倍， 成绩也有望比上一

届有所提高。

本届大冬会中国代表团执行团长薛

彦青表示： “随着冬奥会进入到北京时

间， 我们在几年前就克服了种种困难，

开展了五项大学生雪上运动联赛， 最近

也在争取把大学生、 中学生的冰球联赛

办起来。 这些比赛让更多学生有机会接

触并爱上冰雪运动。” 薛彦青透露， 本

次大冬会中国代表团有两个任务， 一方

面希望运动员们能代表中国的大学生去

取得更好的成绩， 另一方面也要将中国

大学生良好的精神风貌、 优秀的文化素

养、 精湛的竞技水平展现在世界各地的

青年面前。

上港眼前想的就是超级杯夺冠
新赛季目标“多踢几场多赢几场”蕴含深意

在近日举行的上港与上汽战略合作

媒体沟通会上， 上港俱乐部董事长张敏

透露了球队 2019 赛季的全新目标———

比 2018 赛季 “多踢几场球， 然后再多

赢几场球”。 除了争取在亚冠联赛和足

协杯中尽可能走得足够远， 作为新赛季

的揭幕战， 拿下超级杯显然也符合 “多

踢几场、 多赢几场” 的目标， 门将颜骏

凌在接受采访时便称： “北京国安当然

是一支非常强大的队伍， 但击败对手、

捧起超级杯， 是我们的唯一目标。”

本赛季的超级杯将于周六在苏州奥

体中心进行， 球队明天将乘坐大巴从上

海奔赴赛地。 “我认为这是一场势均力

敌的比赛， 上赛季国安队就表现出了很

强的战斗力， 本赛季他们又在几个位置

进行了补强， 所以这场比赛肯定会非常

困难。” 上港主帅佩雷拉所言非虚， 韩

国外援金玟哉的加盟将在很大程度上改

变国安上赛季饱受诟病的防线问题， 而

归化球员侯永永的到来则将进一步加强

球队本就不俗的中前场实力。 根据记者

获得的最新消息， 目前侯永永已经办理

完相关手续， 可以在中国足协进行国内

球员注册， 这也就意味着他能以内援身

份代表球队出战超级杯赛。

“国安的实力不用说了， 这支球队

无论本土球员还是外援的能力都很强。”

颜骏凌认为， 上港与国安的实力不分伯

仲， 取胜的关键就是谁能有更好的临场

发挥， “我们在冬训期间的训练效果很

不错， 有信心击败这个对手。”

为了实现俱乐部所制定的赛季目

标， 在多条战线上保持足够的竞争力，

佩雷拉身上的担子肯定不轻， 但葡萄牙

人已经有了计划， “保持一个庞大而且

强大的阵容非常有必要， 但我们也将制

定一个主要目标 ， 尽力做到最好 。 过

去一年球队获得了成功 ， 这得益于整

个团队的努力 ， 现在我正尝试更好地

了解中国文化 ， 更好地融入球队 。 努

力激发队员们的斗志， 让他们时刻保持

自信和对胜利的渴望， 将继续成为我们

的胜利秘诀。”

大坂娜奥米患“大满贯综合征”？

成为新科世界第一后首战就爆冷输球

拿下澳网女单冠军、 成为新科世界

第一后， 大坂娜奥米在第一场比赛中就

吞下一场败仗。 昨天结束的 WTA 迪拜

站第二轮， 日本人以两个 3 比 6 不敌梅

拉德诺维奇， 爆冷出局。

“近期我的训练状态不佳， 这场比

赛我以为会有所改观， 但并没有发生，

这让我很失望 。 ” 一发成功率不及

50%， 还送出五次双误， 大坂娜奥米状

态不在线显而易见 。 本站比赛前 ， 这

位澳网新后一直没有出现在赛场 ， 此

前的多哈站也因伤退赛。

近年来， 不少女网选手患上 “大满

贯综合征” ———在斩获大满贯冠军后不

久便会经历长期迷茫， 如奥斯塔彭科、

穆古鲁扎已经离世界排名上位圈渐行渐

远。 去年美网实现大满贯零的突破后，

大坂娜奥米依然保持着良好的状态， 除

因伤中途退出年终总决赛， 美网后的三

站赛事她均打入半决赛， 今年年初更是

“背靠背” 捧回澳网冠军。 可迪拜赛第

二轮便负于排名第 67 位的选手， 又使

“大满贯综合征” 延迟来临的猜测平地

而起。

“我觉得， 过去的一个月中， 人们

一直在紧盯着我， 有些眼神并不是很友

好。 去年我还没有这么高排名时并没有

获得如此多的关注， 当时的那种状态就

让我感觉很不错。” 赛后新闻发布会上，

大坂娜奥米一度落泪。 除了爆冷出局，

数天前的 “换教练风波” 也使她处于风

口浪尖。 大坂通过社交媒体宣布与功勋

教练巴金解除合作 ， 没有说明任何理

由， 继而引发各种推测。 直至迪拜站前

夕， 她才做出只言片语的解释， 即 “分

手” 并非因为金钱矛盾， “我不会让成

功凌驾于开心之上”。

WTA 的数据显示，大坂娜奥米是引

入电脑排名系统以来登顶最快的球员。

可迪拜赛爆冷后，使得紧随其后的哈勒

普有了缩小积分差的机会，倘若不尽快

改变，迅速被赶下世界第一的一幕或许

便会上演。 不过，大坂娜奥米对此并不

在意，“澳网结束还没有多久，这只是一

场比赛而已，我不会特别担忧。 ”学会调

整状态、接受外界的议论，是 21 岁的她

需掌握的课程，否则“大满贯综合征”迟

早会附上身。

比结果更让人揪心的是过程

女排联赛半决赛上海队连输三场遭淘汰

两天前的元宵节之夜， 对于上海女

排而言显得异常苦涩。 是夜进行的女排

超级联赛半决赛第三场， 在主场观众的

狂热助威声中， 上海队在先胜一局的情

况下突然断电连丢三局， 以大比分 1 比

3 负于北京队。 这是上海女排在该轮系

列赛中连续第三场失利， 目送对手史上

首度晋级联赛决赛， 而在本赛季六次与

北京队的对垒中， 上海女排未尝一胜。

止步半决赛的结果并不令人意外，

毕竟通过二次引援引进国家队主力丁霞

和王梦洁后， 如今的北京女排阵中已拥

有四名国手， 再加上包括美国女排主力

副攻迪克森在内的三大外援， 这套豪华

阵容在国内鲜有球队能够比拟。 然而，

三场半决赛几乎一边倒的局面， 却多少

出乎了外界的预料。 除了主力阵容进一

步老化， 上海女排较之去年最大的退步

在于本就不强的攻坚能力。

尽管身体状态远比不上巅峰期， 但

世界级主攻金软景上赛季给予上海女排

巨大的帮助， 在很大程度上掩盖了球队

在僵持阶段得分难的问题。 在金软景离

队后 ， 上海女排也曾尝试弥补这一缺

陷， 但意大利主攻手圭拉加盟后， 一场

联赛未打即遭弃用。 唯一留队的外援墨

菲身为美国队主力接应尽管来头不小，

但只能算作团队型球员。 此外， 相较于

在二次引援上收获颇丰的半决赛对手，

上海女排引进的胡铭媛和孙海平虽然曾

入选国家队， 但均属于边缘人物， 后者

甚至在半决赛这三场 “京沪对决” 中未

能跻身首发阵容。 在球队极度缺乏攻坚

能力的情况下， 上赛季曾因金软景的存

在而一度无球可打的主攻杨婕， 反倒成

了上海女排为数不多的亮点。

更令不少上海球迷沮丧的是， 在马

蕴雯与米杨本赛季均无法上场的情况

下， 上海女排的年轻球员依然鲜有亮眼

表现。 考虑到张轶蝉、 张磊、 卞雨倩等

主力或主要轮换球员均年龄偏大， 杨婕

也时常会遭遇伤病问题， 球队若要在未

来有所突破， 除了更有针对性地寻找外

援， 还需加强挖掘后备人才的潜力。

相较之下， 半决赛的另一组对决则

要激烈得多。 前两轮各胜一场的津苏两

强在江苏展开第三回合对决， 江苏女排

在开局不利的情况下连胜三局， 零封卫

冕冠军天津女排， 在总比分上以 2 比 1

占据领先， 距离决赛只有一步之遥。

■本报见习记者 占悦

■本报记者 陈海翔

■本报记者 陈海翔

围棋中韩之争格局已被打破
六年五夺“农心杯”，俞斌称未来中国围棋将进一步扩大优势

周二下午，常昊刚刚宣布完第 20

届 “农心杯” 世界围棋团体锦标赛第

11 场比赛正式开始，便来到研究室里

与老朋友李昌镐碰面。 这对被媒体称

为“绝代双骄”的中韩顶级棋手几乎代

表了现代围棋的一个时代，也难怪“石

佛” 刚寒暄完就冲着常昊说道，“时至

今日， 我都经常想起我俩在世界大赛

决赛中对弈的场景。 ”

在围棋界， 李昌镐曾是不可战胜

的象征，第六届“农心杯”最后时刻，他

凭借一己之力实现五连胜、 助韩国队

逆转夺冠的奇迹至今仍让棋迷津津乐

道。而这一次，作为韩国代表团团长的

他却不得不为中国围棋的日益强大而

伤透脑筋。 两位名宿见面短短四个小

时后， 党毅飞九段便以一目半的优势

击败朴廷桓九段， 帮助中国队夺得本

届“农心杯”冠军，此时中国队尚有辜

梓豪、时越、柯洁三员大将还未出场。

“在顶尖棋手方面 ，中韩两国目

前旗鼓相当，但接下来的一流棋手方

面， 我们的厚度要比韩国强很多，而

且都很年轻。 ”中国围棋队总教练俞

斌表示，“现在的状况是， 每过一年，

我们就会扩大对韩国围棋的优势。 ”

世界冠军太多成为幸
福的烦恼

1997 年出生的柯洁、 1994 年出

生的党毅飞 、 1991 年出生的时越 、

1996 年出生的范廷钰， 再加上 1998

年出生的辜梓豪， 中国队以这样一套

年轻阵容出战本届 “农心杯”。 赛事

前两个阶段， 中国队先锋范廷钰接连

将七位日韩棋手斩落马下， 随后韩国

队主将朴廷桓击败了范廷钰和日本队

主将井山裕太 ， 再然后就没有然后

了， 第二位登场的中国棋手党毅飞终

结了所有悬念。

这场比赛开始前， 李昌镐用自己

当初的五连胜来为朴廷桓鼓劲，“只要

调整好，奇迹并非不可能发生。 ”前辈

的鼓励令朴廷桓自信满满， 但这位韩

国现今最顶尖棋手没能跨过第一关。

“比赛开始前我就很有信心，因为

我觉得我们中的任何一个人都有能力

终结比赛。 ”党毅飞的话很有气势，最

终也兑现为现实，“正是因为有强大的

队友做后盾， 让我坐到棋盘前更有底

气。”党毅飞的底气源自中国围棋近年

来的傲人战绩。 据统计，2013 年以来，

韩国仅有朴廷桓、金志锡、姜东润三人

共加冕四次世界冠军， 而中国棋手同

期所获得的成绩是豪取二十二冠。

太多的世界冠军也让俞斌在为本

次“农心杯”组队时犯了愁，“以前的规

定是只要世界冠军就能免选直接进队

参赛， 但是因为中国围棋这些年来世

界冠军实在太多了，所以从去年开始，

我们不得不规定世界冠军参加 ‘农心

杯’的免选名额只有三个，另两个人无

论是不是世界冠军， 都必须参加预选

赛。 党毅飞今年就是通过预选赛才进

入了阵容。 ”

人才厚度源自完善的
培养体系

“韩国队的顶尖棋手，如朴廷桓、

申真谞这几位非常厉害， 但接下来就

没什么人了， 中国围棋在这方面要强得

多。 ”夺冠之后，党毅飞对中国围棋的未

来显然充满信心 ，“在当今的中国围棋

界 ，我的年龄已经算大的了 ，后面 1998

年出生的棋手、甚至 00 后冒尖的新星有

一大批，用不了多久，世界围棋就将是他

们的天下。 ”

今年 2 月 15 日， 1998 年出生的杨

鼎新夺得第 23 届 LG 杯世界围棋棋王

战冠军， 这是中国棋手在近十届 LG 杯

中第八次夺冠， 也让中国围棋界的 “98

四杰” （辜梓豪、 杨鼎新、 谢尔豪、 李

钦诚） 中的三人收获了世界冠军头衔。

除这四人之外， 1999 年出生的许嘉阳、

2000 年出生的陈梓健等新锐棋手也正

加速成长。

中国围棋为什么会在人才方面获得

如此厚度？ 俞斌将其归结为完善的培养

体系，“近年来 AI 的进步，以及国内竞争

体制和升段制度进一步完善， 围棋道场

也繁荣发展， 中国围棋形成了一个比较

完善的体系， 这让我们在人才储备上有

了优势。 现在中国围棋不存在接下来要

重点培养谁的计划，无论是大家说的‘98

四杰’还是后面的优秀棋手，都能在现有

的体系内获得提高。 只要能继续营造良

好的竞争环境，将培养体系维护好，让下

面的小棋手们获得公平竞争的机会，那

么中国围棋将来必然能够百花齐放。 从

目前来看， 中国围棋在基础上没有后顾

之忧。 ”

伴随着日本围棋的没落， 中韩在世

界围棋界的两强相争早已成为现实，而

近年来中国围棋更是大有甩开韩国的态

势。除了世界冠军数据之外，“农心杯”也

是一个很好的例子， 近六届赛事中国队

五次夺冠，总战绩为 40 胜 18 负，而韩国

则为 26 胜 28 负。俞斌告诉记者，在单项

赛事的决赛中， 中国棋手目前还没有必

胜韩国棋手的把握， 但伴随着时间的推

移， 情况会发生变化，“我们的年轻棋手

每年都在往上蹿， 人才厚度的优势每过

一年都会愈发明显。 ”

情况或许正如因病没能来到上海却

“躺冠” 的柯洁所说的那般， “韩日围

棋呀， 渐行渐远渐无书。”

■本报记者 陈海翔

第二位登场党毅飞 （右） 九段击败朴廷桓九段， 助中国队锁定 “农心杯” 冠军。 视觉中国

■本报记者 谢笑添

视觉中国双腿截肢， 罹患癌症， 夏伯渝仍在与命运抗争。

■本报记者 谢笑添


